

# INSTITUTO DE ESTUDIOS POLÍTICOS

El día 29 de abril, el profesor doctor Erik Ritter Von Kuehnelt-Leddihn, pronunción en el Instituto de Estudios Políticos la novena conferencia del Curso 1964-65, desarrollando el tema «Los Estados Unidos y Europa: el problema de la comprensión».

El 6 de mayo, el profesor doctor Ugo Papi, rector de la Universidad de Roma. pronunció la décima conferencia de dicho ciclo, disertando acerca de «La función del Estado en las economías mixtas».

El 20 de mayo tuvo lugar la undécima conferencia, hablando sobre el tema «La política y la opinión pública», el profesor Marcelo Caetano, catedrático de la Universidad de Lisboa.

Con el director del Instituto, profesor Fueyo Alvarez, presidió el acto el subsecretario del Ministerio de Educación Nacional, don Luis Legaz Lacambra; el embajador de Portugal en España, doctor Da Cámara Pinto-Coelho; el ex ministro señor Sanza Orrio y el profesor de la Universidad de Madrid señor Jordana de Pozas.

Comenzó su conferencia don Marcelo Caetano estudiando qué es la opinión pública, tomando como punto de partida uno de los textos constitucionales que consagran su importancia: la actual Constitución portuguesa, en cuya fórmula, señaló, «se halla incluído todo un mundo de problemas». Seguidamente analizó la definición de opinión pública como la constituída por los juicios comparativos por gran número de los componentes de determinado grupo social. Posteriormente hizo la distinción entre opiniones divididas y opiniones dominantes. A continuación se refirió a los diversos tipos de corrientes de opinión, señalando sus características más destacadas, analizando de una parte su penetración en las masas, y de otra, su duración y extensión espaciotemporal.

En la tercera parte de su conferencia, el profesor Marcelo Caetano analizó los factores que influyen sobre la opinión pública, así como los procesos de formación de las corrientes de opinión, estudiando sus cauces de expresión y dando especial realce al análisis de los Institutos de Opinión Pública y al sufragio político. Aludió también a las funciones de la opinión pública en la vida política, distinguiendo entre una función promotora, una función de refrendo y otra de sanción, y planteando una serie de ejemplos de estas diversas actuaciones, afirmó que «la estabilidad de un régimen depende de la sanción dada por el asentimiento colectivo a los principios en que se apoya».

Estudiando otras exigencias de la opinión, señaló cómo en ningún Estado de nuestros días pueden los gobernantes dispensarse de dar cuenta de lo que piensan, proyectan o hacen. En el mismo sentido, estudió las relaciones de la opinión pública con la representación política y administrativa, examinando luego cómo existe una necesidad de mantener esclarecida y activa la opinión pública, pero que, al mismo tiempo, es

imposible asentar una política en sus corrientes superficiales y es peligroso el culto a la popularidad entre los gobernantes.

«El Estado moderno—terminó diciendo—no puede despreciar la opinión pública; pero también le es imposible dejarse gobernar por ella. La opinión tiene que ser informada por los órganos del Estado lo más asidua y cuidadosamente posible. Hay que estar atento a sus movimientos profundos y escuchar los anhelos serios de reforma o los juicios de censura que de ella dimanen. Pero, sobre todo, en el Estado moderno el gran papel de la opinión consiste en la concesión del crédito de confianza, sin el cual los gobernantes no podrán actuar eficazmente.»

La duodécima conferencia del Curso, fué pronunciada el 26 de mayo, por el profesor doctor Rodolfo de Mattei, catedrático de la Universidad de Roma, que disertó sobre «Unión y paz en Europa (Problemas de hoy en los proyectos de ayer)».

El día 2 de mayo, en el Instituto de Estudios Políticos, se celebró la inauguración del seminario sobre «El pensamiento de José Antonio», en el que participa un numeroso grupo de estudiantes universitarios y graduados hispanoamericanos.

El seminario, dirigido por don Agustín del Río Cisneros, desarrolló los temas «José Antonio y las corrientes de la época», «El pensamiento joseantoniano y el orden político», «Sentido social de José Antonio. Revolución Nacional», «Despliegue histórico del pensamiento de José Antonio. El Movimiento Nacional» y «Estructura de la sociedad y Nacionalsindicalismo».

Asimismo ha dedicado consideraciones especiales sobre «Fuentes doctrinales y bibliografía», «Semblanza biográfica» y «Etapas históricas del Nacionalsindícalismo».

Durante el acto inaugural hizo uso de la palabra el director del Instituto de Estudios Políticos, don Jesús Fueyo Alvarez, a quien acompañaban el ex ministro don Ramón Serrano Súñer; el secretario general del Instituto, don Valentín Gutiérrez Durán, y el director del seminario.

Manifestó el proyesor Fueyo Alvarez su satisfacción y la del Instituto de Estudios Políticos al contar con un grupo de hermanos de la América Hispana para el estudio del pensamiento de José Antonio.

«Hemos tenido la convicción siempre de que la América Hispana está llamada a cumplir un papel fundamental en la vida del mundo actual y futuro, y sabemos que los mejores hombres de Hispanoamérica se dan cuenta de que el inevitable proceso revolucionario es preciso que se lleve a cabo bajo el signo de aquello tan vago, pero tan preciso a un mismo tiempo, que llamó José Antonio la eterna metafísica de España.»

Aseguró luego don Jesús Fueyo que la realización de este seminario puede contribuir, con el intercambio de criterios, a poner un repertorio de ideas al alcance de todos, y dijo que atendiendo a la clara vigencia del pensamiento de José Antonio, éste no puede tratarse nunca como un exclusivismo doctrinal.

«José Antonio es mucho más que un pensamiento político, mucho más que el autor de un Talmud doctrinal. José Antonio es un joven español emparado de la esencia de España y dotado de una gran intuición. En la manera que José Antonio ha conseguido una síntesis superadora, José Antonio ha integrado no sólo los contenidos más válidos del pensamiento español, sino también del pensamiento europeo.

En esta Era de lo que se trata es de rescatar la trascendencia metafísica del hombre, y en esta tarea el pensamiento de José Antonio está asistido de las máximas posibilidades de creación.»

Terminado el discurso del director del Instituto, habló a continuación el director

ejecutivo del seminario, don Carlos Arturo Molina, quien afirmó que tres tendencias vehementes y revolucionarias agitan hoy al mundo moderno: la concentración de factores nacionales para precisar y definir la personalidad de cada pueblo, el afán de justicia para todos los hombres que componen el grupo nacional y la tendencia renovadora y justiciera.

Señaló luego el señor Molina la armonía de dos fenómenos aparentemente contradictorios, cual son el nacionalismo y el universalismo, y dijo que este ambiente universal se vive en Hispanoamérica. Tras una amplia referencia a la problemática de los pueblos hispanoamericanos, manifestó su esperanza en que hagan efectivos los derechos del hombre, hoy gravemente atropellados en tantas partes y sin una reglamentación adecuada en América que asegure su respeto.

A continuación habló el director del seminario, don Agustín del Río Cisneros, quien expuso que José Antonio ha dado a la vida española un mensaje de salvación.

«Ante la subversión comunista, ante el reto que el marxismo había planteado en la vida española, no había más solución que la planteada por el pensamiento de José Antonio. El anticomunismo de José Antonio, sin embargo, no es un anticomunismo represivo, aunque ante el uso de la violencia hubiera que replicar con la dialéctica de los puños y las pistolas, sino que es un anticomunismo competitivo, superador del marxismo.»

Finalmente, habló el señor Serrano Súñer, quien manifestó que había acudido al acto de inauguración por su condición de albacea testamentario de José Antonio. Después de destacar la importancia que puede tener el Seminario, dijo que «lo importante será trabajar de verdad y en serio sobre tema tan serio y tan verdadero como es el pensamiento de José Antonio.»

## OTRAS CONFERENCIAS

El 29 de abril, en la Escuela de Guerra Naval, el jefe del Estado Mayor de la Armada portuguesa, almirante Reboredo, pronunció una conferencia. «La crisis de las relaciones internacionales puede ser calificada como decepcionante», dijo en sus primeras palabras.

En apoyo de lo ya dicho, el almirante citó el punto muerto en que se encuentran hoy día las relaciones entre el Este y el Oeste; la guerra en el Vieinam como precio a un reparto artificial; el poco o ningún camino adelantado hacia la reunificación de Alemania; la inestabilidad en Africa, con interminables luchas en el Congo, perturbaciones e incluso intervenciones en asuntos internos de otros países y, por último, el mito en que se ha convertido el desarme. «Actualmente se sobrepone la demagogia de las palabras a la estabilidad de las ideas».

Más adelante afirmó que sin Africa, con la Gran Bretaña aislada y Alemania dividida, Europa no tardará en ser un satélite de la U.R.S.S. Su salvación estriba en la solidaridad atlántica, pues si Europa precisa de la ayuda de los Estados Unidos, éstos no pueden separarse de los países europeos.

Después se refirió al ataque sufrido por Portugal en Africa por una serie de países que, discrepando política, ideológica y económicamente, se han unido Lara conseguir las riquezas del Africa Negra, gran abastecedor mundial en cobalto, cobre, manganeso, oro, diamantes y bauxita, a lo que hay que añadir las riquezas agrícolas. «No se trata, pues, de una guerra para fines africanos, sino de una guerra con africanos, preparada y equi-

pada lejos de aquel continente. Portugal ha sido atacada por una coalición de racistas negros y comunistas que intentaron terminar con la paz que disfrutaban las provincias portuguesas.»

El almirante Reboredo pasó a hablar de la importancia estratégica de las bases y puertos portugueses, necesarias para la protección de las comunicaciones con América, Africa y el Indico, todo lo cual constituye una situación privilegiada, susceptible de revalorizarse con una Marina adecuada a las necesidades portuguesas.

Juntas España y Portugal, comprenderían una faja entre los 55 grados de latitud Norte y los 24 de latitud Sur, que sería un mar hispano-portugués, representativo de una de las mayores realidades geográficas y militares del mundo.

El 8 de abril, en la Casa Americana pronunció una conferencia el director del Instituto de Estudios Políticos, don Jesús Fueyo Alvarez, sobre el tema «El pragmatismo: una filosofía de significación norteamericana».

Comenzó señalando que no era tanto su propósito exponer las teorías filosóficas del pragmatismo como intentar vislumbrar la singularidad del alma norteamericana, la complejidad sociológica de los Estados Unidos a través del pragmatismo como expresión filosófica característica de lo que se ha llamado americanismo.

Los Estados Unidos, añadió, representan, como se ha dicho, una «nova» en la galaxia de las civilizaciones humanas. La novedad norteamericana no es sólo un hecho histórico objetivo, sino también una vocación. En el centro de este cambio de mentalidad está la teoría norteamericana del trabajo, que es mucho menos comprendida como sostemimiento de la vida y como destino proletario que como creación permanente, como continuidad tecnológica de la creación divina.

El pragmatismo en cuanto escuela filosófica arranca en la década de los setenta del siglo pasado y es una resultante de la solución política de la guerra de Secesión y del horizonte económico abierto por la exploración del continente, la mentalidad fronteriza y el despegue del desarrollo industrial.

Fueyo examinó las tres principales figuras del pragmatismo norteamericano: Dewey, James y Peirce, y estableció las diferencias entre el pragmatismo norteamericano y el curopeo. Aquél expresa una voluntad de regeneración, mientras el europeo es una manifestación sintomática de la decadencia, en Nietzsche, y de desconfianza en la razón como guía del espíritu humano en Bergson.

El destino de la civilización norteamericana, continuó, como experiencia tecnológica y como inteligencia pragmática se cifran en lo que Niebuhr ha llamado la ironía
de la historia norteamericana, a saber: cómo en la dinámica de la realidad las evidencia, filosóficas de los fundadores y su imagen de la misión de los Estados Unidos
en el mundo comienzan, en cierta manera, a salirse de órbita e incluso a invertirse. El
problema que hoy tiene planteado la sociedad norteamericana no es ya la pedagogía del
trabajo como creación; es la pedagogía del ocio como tiempo de formación humana.
La geopolítica de los Estados Unidos no está ya en la dilatación constante de la
frontera, sino en su función clave de basamento del equilibrio político del mundo, y,
finalmente, la teoría de las libertades frente al Estado aparece hoy en la forma mucho
más complicada de la defensa de la intimidad ante la sociedad.

Cabe pensar, terminó diciendo, que ante el horizonte de estos problemas, una verdadera filosofía norteamericana está a la vista, o dicho de otro modo: que los Estados Unidos, en cuanto que organización material de la vida humana, han llegado al punto en que pueden producir, lo mismo que antes lo han hecho otras culturas, su autóctona manifestación filosófica, peculiar y vernácula.

#### INSTITUTO DE CULTURA HISPANICA

En el Instituto de Cultura Hispánica se ha celebrado el XIV Curso de Estudios Superiores de Información y Documentación Española para periodistas iberoamericanos, en el que participan 30 periodistas representantes de los organismos de prensa, radio y televisión más destacados de Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Chile, Filipinas, Guatemala, Méjico, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, El Salvador, Uruguay y Venezuela.

Estos profesionales iniciaron el primero de marzo último un ciclo de estudios sobre aspectos sociológicos, técnicos, profesionales y económicos de la información, en el que participaron como profesores algunos de los más destacados de la Escuela Oficial de Periodismo.

Durante la segunda quincena del mes de marzo se ha celebrado un viaje de estudios a Salamanca, Cáceres, Trujillo, Badajoz, Sevilla, Puerto de Santa María, Ronda, Málaga, Granada y Córdoba, siendo de destacar las facilidades concedidas por las autoridades provinciales y locales de las ciudades recorridas para el buen desarrollo de este viaje.

El día 2 de abril comenzó a celebrarse el ciclo de conferencias «Reportaje a España», en el que escritores y periodistas españoles de menos de cuarenta años, así como diversos especialistas en diferentes ramas de la actividad política y técnica, proporcionan a los cursillistas su visión de un aspecto determinado de la vida española. Entre estas conferencias es de destacar la pronunciada en Cuenca por don Mariano Nicolás, gobernador civil de la provincia.

El 11 de abril, los cursillistas iniciaron un viaje a Barcelona y ciudades comprendidas en la Ruta de Santiago, que concluyó el día 25, y durante el cual se realizó la ofrenda al Apóstol de los periodistas iberoamericanos.

Como última actividad del Curso, se celebró el ciclo «América vista por los escritores y periodistas españoles», y el día 30 de abril se celebró la clausura del curso en la ciudad de Toledo.

Del 10 de mayo al 31 de dicho mes se celebró el VII Curso de Derecho Español e Hispanoamericano, cuyos directores han sido los doctores Hernández Tejero y Marañón. Los temas monográficos tratados fueron los siguientes: «Introducción a la historia del Derecho español», por don Alfonso García Gallo; «Orientaciones modernas del Derecho civil», por don Lino Rodríguez Arias; «El Código civil español y su reforma», por don José María Castán; «Reformas que conviene introducir en el Derecho procesal positivo», por don Leonardo Prieto Castro; «El abuso del Derecho en la doctrina y jurisprudencia española», por don José María Castán; «La protección contra el despido», por don Gaspar Bayón; «Problemática actual de la Ciencia del Derecho internacional», por don Fernando Murillo; «El Derecho aeronáutico; problemas de su tratamiento y enseñanza», por don Mario Folchi; «Los delitos aeronáuticos en la legislación de España y Argentina», por don Mario Folchi; «El principio de legalidad de la Administración pública», por don Eduardo García de Enterría; «Cámaras Oficiales de Comercio e Industria», por don Alejandro Nieto; «Derecho penal comparado hispano-americano», por don Antonio Quintano Ripollés»; «El nacimiento de la obligación tributaria en el Derecho español e hispanoamericano», por don Fernando Sainz de Bujanda; «La defensa del principio de libre competencia en la legislación española», por don

Tomás Salinas; «Derecho penal español», por don Juan del Rosal; «El Derecho internacional privado y las comunidades supranacionales», por don José Antonio Pastor; «Panorama legislativo del Derecho mercantil español», por don Manuel Olivencia. La conferencia inaugural fué pronunciada por don Lino Rodríguez Arias, que desarrolló el tema «Concepto del Derecho». La clausura fué efectuada por el decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Madrid, doctor don Francisco Hernández Tejero, que disertó sobre el tema «El ámbito del Derecho romano».

# INSTITUTO DE ESTUDIOS AFRICANOS

El 2 de abril, en el Instituto de Estudios Africanos, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, pronunció una conferencia sobre el tema «La influencia de las lenguas nativas en el español de la Guinea Ecuatorial», el nativo de aquella región y licenciado en Filosofía y Letras, don Manuel Castillo Barril.

El señor Castillo comenzó por estudiar las características fonéticas y sintácticas de las lenguas vernáculas de Guinea para deducir luego la influencia que ejercen aquéllas en el español que se habla y escribe en aquellos territorios, tanto por los nativos como por los peninsulares, residentes allí.

Hizo un breve estudio del proceso histórico del español y su enseñanza en Guinea y pasó a estudiar ampliamente el español hablado y escrito por los nativos, aportando importantísimos documentos filológicos y lingüísticos, que analizó detenidamente, llegando a la conclusión de que, a pesar de todo, son los nativos de Guinea los que mejor se expresan en castellano, por lo que debe ver España a la Guinea Ecuatorial como uno de los mejores herederos de su cultura lingüística.

Al hablar de la influencia en los peninsulares, observa que son varios los vocablos nativos que se van incorporando al español, y que la Guinea va dando un grupo representativo en la literatura española.

El 23 de abril pronunció una conferencia don Manuel Ferrandis Torres, catedrático de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Madrid, sobre el tema «Las tres pequeñas invasiones africanas en la España medieval».

Comenzó el señor Ferrandis exponiendo cómo en los primeros años de la gran invasión del 711 los árabes debieron quedar asombrados de la facilidad y rapidez con que la habían logrado, pues aunque conocían bien la descomposición de la monarquía visigoda, no podían contar con el decidido apoyo que les prestaron los judíos; por eso, cuando se encontraron con España entera en sus manos, no estaban preparados para gobernarla.

El 7 de mayo pronunció una conferencia don Vicente Caffarena Aceña, ingeniero de Caminos, sobre el tema «Las obras portuarias en las provincias de Ifni y Sahara».

El señor Caffarena comenzó diciendo que la ejecución de las obras del puerto de Villa Cisneros, el embarcadero de Aaiun y, sobre todo, el embarcadero de Sidi Ifni, han presentado numerosas dificultades de tipo constructivo.

Habló sobre los estudios y trabajos que se vienen realizando, con especial dedicación de todos los organismos de la Administración, desde el año 1950, en que el Jefe del Estado visitó aquellas provincias.

El puerto de Villa Cisneros está prácticamente terminado. El embarcadero de Aaiun

está sólo a falta de terminar parte del pavimento del puente, al que atracarán las lanchas motoras que tomarán las mercancías de los barcos.

El embarcadero de Sidi Ifni viene a resolver el problema del abastecimiento de esta población, que en la actualidad se ve a veces interrumpido durante varios meses seguidos por no poder pasar las rompientes los camiones anfibios que se utilizan para la descarga de los barcos que fondean en la rada.

La obra construída consiste en una solución completamente original, de un islote atracadero situado a más de 1.000 metros de la orilla, en calados de 14 metros, unido a tierra por un teleférico de doble vía, con vehículos automotores que ruedan por cables de 88 milímetros, y que llevan suspendidas les plataformas con las cargas, o las cabinas con los pasajeros.

El 28 de mayo, el vicesecretario general del Movimiento, don Fernando Herrero Tejedor, pronunció la conferencia de clausura del ciclo organizado por el Instituto de Estudios Africanos para el curso de 1964-65.

Don Fernando Herrero Tejedor desarrolló el tema «Africa en la encrucijada internacional».

A lo largo del tema estudió los aspectos peculiares que inciden en la problemática del Continente africano, comenzando por analizar los principales componentes: descolonización y nacionalismo, la herencia colonial y el problema del subdesarrollo, para pasar más tarde a un estudio político del neutralismo africano y la posible valoración del tercer mundo dentro del equilibrio inestable de fuerzas actualmente vigente.

Realizó consideraciones detalladas sobre el nacionalismo africano y la necesidad de no establecer comparaciones con otros fenómenos de exaltación nacionalista producidos a lo largo de la Historia, en los que las determinantes histórica y geográfica fueron preparándose lentamente, con pausada acumulación de principios y características propias. Nada de esto sucede en Africa, cuyo nacionalismo está caracterizado por dos notas principales: como cultura es la afirmación de una raza, y como realidad política resulta a todas luces artificial.

Analizó también el ingrediente de exaltación racial como uno de los determinantes más característicos del nacionalismo africano y las actitudes occidentales ante este fenómeno, todavía no suficientemente encajado dentro de la cultura y del orden de convivencia de Occidente.

La herencia de las potencias coloniales, que intentó trasladar al suelo africano las virtudes y los defectos europeos, ha dejado su huella profunda en dos aspectos principales: uno material y el otro espiritual.

Desde el punto de vista material, se aprecian una artificiosa delimitación política territorial; unas élites indígenas preparadas en el pensamiento occidental; unas bases mínimas de desarrollo económico y unos factores de homogenización que vienen a ser quizá los más importantes de cara al futuro de Africa: en el lenguaje, las vías de comercio y comunicación y las técnicas informativas y de difusión social.

El aspecto espiritual se caracteriza por un esfuerzo de cristianización; la creación de una conciencia política, con su consecuencia de voluntad de futuro y de fe en el propio destino y el amor a la libertad.

En la lucha por la hegemonía mundial, Africa se ofrece como presa ante el afán hegemónico que presentan las ideologías en pugna, e intenta defenderse, creando un neutralismo que si no hubiera sido meramente negativo, hubiera configurado quizá suficientemente lo que ha dado en llamarse tercer mundo. Sin embargo, su falta de con-

tenido positivo condiciona sus posibilidades, que la tienen ya condenada a la ineficacia.

Por eso, el problema africano debe afrontarse en sus aspectos esenciales, que no pueden ser otros que el concepto del hombre, desde el punto de vista del orden cristiano; la transformación de las estructuras económicas y el principio de justicia social. A estos fundamentos ha de ser fiel el mundo occidental, si quiere seguir su tradición ideológica. Esta debe ser, como ha sido siempre, la actitud española: síntesis de principios espirituales sobre el basamento firme de unas estructuras económicas y sociales que busquen la justicia a través de la libertad.



